

Association Houmbaba

L'équipe

L'équipe d'Houmbaba est composée d'une part d'ingénieurs, d'universitaires et de spécialistes issus de disciplines telles que l'écologie, la zootechnie, la philosophie et l'anthropologie, dont la plupart siège au sein du Comité d'expertise de l'association. Elle réunit d'autre part des professionnels de l'audiovisuel, du multimédia, du journalisme et du secteur associatif.

Bureau

Antoine Nochy – Président : Philosophe et zootechnicien, titulaire d'un master d'Ingénierie en écologie et gestion de la biodiversité à l'Université Montpellier 2. Unique européen formé aux techniques de détection, d'étude, de suivi et de capture du loup par Douglas Smith et Carter Niemeyer au Parc National de Yellowstone. Il étudie les loups sauvages dans leur milieu naturel en Europe et aux Etats-Unis depuis plus de quinze ans.

Vincent Lefèbvre – Trésorier : Chef opérateur son, formé à la prise de son direct par Jean-Pierre Ruh et son équipe entre 1993 et 1997 (Esra option son). Il a travaillé sur de nombreux films et documentaires destinés au cinéma et à la télévision, dont le long-métrage « Himalaya » de Jacques Perrin.

Amaury Gransart – Secrétaire : Titulaire d'une maîtrise des métiers de la conception visuelle à l'ECV, il a débuté comme concepteur et infographiste au sein d'entreprises de communication et multimédia (PME-PMI-SS2I). Les activités de Tuteur de projet à l'International Multimédia Institute (IIM) des Chef de projet, et de formateur dans les métiers de la production graphique (PAO) et Internet ont complété son expérience en gestion de projet. Ces 5 dernières années, il a développé et accompagné de nombreux projets, dont le web documentaire « Entrée de secours » de la Fondation Abbé Pierre, sorti en mars 2012.

Louise Deschamps – Secrétaire adjointe : Journaliste web (CIDJ, Editions Modem) et pigiste (le Canard Enchaîné, Libération, Les Inrockuptibles, Lonely Planet) formée à l'Histoire contemporaine à l'Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne, puis au reportage et au montage vidéo au Centre de formation pour les journalistes (CFPJ).

Membres actifs

Olivier Thaler : Directeur adjoint de la Faculté des Sciences et Directeur du Master d'Ingénierie en Ecologie et Gestion de la Biodiversité à l'Université Montpellier 2.

Jean-Jacques Blanchon : Responsable de la Mission Biodiversité, Agriculture et Territoires à la Fondation Nicolas Hulot depuis 2005. Il possède 30 ans d'expériences dans la gestion, la restauration des espaces naturels terrestres et marins (RNN, CREN, CEL, collectivités...) et la concertation, la mise en œuvre des politiques territoriales en faveur de la biodiversité : mesures agro-environnementales, Natura 2 000, plans d'action espèces, programmes des Agences de l'eau, valorisation de la biodiversité sauvage et domestique, écotourisme, traction animale ...).

Anne-Marie Gosse : Responsable associative, elle a acquis une expérience de plus de vingt ans, dont dix en tant que dirigeante, avec une expertise dans les droits de l'homme (le pluralisme de l'information) (Institut Panos, Reporters sans frontières) et le sanitaire et social (VIH/Sida, etc.) (Dessine-moi un mouton, CCFD, Croix Rouge). Elle possède des expériences de terrain en Afrique et dans les Pays de l'Est, et de nombreuses expériences de bénévolat au sein d'associations comme Sidaction, Oxfam France et le Centre de Recherche sur la Paix.

Comité d'expertise

Antoine Nochy – Membre d'honneur : Philosophe et zootechnicien, il étudie les loups sauvages dans leur milieu naturel en Europe et aux Etats-Unis depuis plus de quinze ans.

Alain Sennepin – Membre d'honneur : Enseignant, spécialiste des relations entre animaux sauvages et communautés humaines, il a travaillé sur les relations entre insectes sociaux terricoles dans les années 90. Collaborateur de la Revue *Naturalier* dans les années 2000, il s'est intéressé à l'évolution des grandes sociétés historiques induites par les rapports avec les grands prédateurs. Il a aussi travaillé sur l'architecture de grandes cultures africaines en lien avec l'hippopotame, et étudie depuis 2006 le tigre, animal « point d'orgue » d'une dimension écoanthropologique et géoclimatique globale.

Jacques Deschamps – Membre d'honneur : Professeur agrégé de philosophie, Institut Desanti, Ecole Normale Supérieure de Lyon.

Olivier Thaler – Membre d'honneur : Directeur adjoint de la Faculté des Sciences et Directeur du Master d'Ingénierie en Ecologie et Gestion de la Biodiversité à l'Université Montpellier 2.

L'association

Historique

L'association Houmbaba s'est constituée sur la base d'un regard pluridisciplinaire et novateur porté sur l'écologie.

Cette pensée écologique originale, marquée par une réflexion philosophique et anthropologique menée de longue date par Antoine Nochy, philosophe et zootechnicien, et Jacques Deschamps, philosophe et chercheur à l'École Normale Supérieure de Lyon, s'appuie sur plus de quinze années de recherches et de travaux de terrain sur les prédateurs, et plus particulièrement les loups, en Europe et au Parc national de Yellowstone, aux côtés de Carter Niemeyer et Douglas Smith, grands spécialistes américains de la détection et de la capture du loup. C'est aussi le fruit du travail de recherche appliquée mené par Olivier Thaler au sein du premier département européen d'ingénierie en écologie et gestion de la biodiversité à l'Université Montpellier 2.

Cette double perspective, à la fois philosophique et zootechnique, appliquée à l'écologie a conduit ces derniers à traiter de la question anthropologique du sauvage à partir du cas spécifique du prédateur et des situations qu'il induit.

Alain Sennepin, écologiste spécialiste du tigre, et Jean-Jacques Blanchon, spécialiste de la biodiversité à la Fondation Nicolas Hulot et responsable de la Réserve des Monts d'Azur, qui réfléchissaient au *rewilding* (« ré-ensauvagement ») et au lâcher de bisons, se sont associés à cette démarche.

Outre ces différents acteurs de l'écologie et de la philosophie, l'association Houmbaba rassemble des personnes issues des secteurs du multimédia, du journalisme, de l'audiovisuel et de l'associatif. Tous se sont ainsi réunis autour d'une volonté commune de propositions et d'actions de solutionnement scientifique, intellectuel et communicationnel des problèmes spécifiques induits par la présence des prédateurs.

Statuts

Houmbaba est une association de Loi 1901, créée le 4 avril 2012 et déclarée auprès de la Préfecture de police de Paris. L'annonce de sa création est parue dans le Journal Officiel du 28/04/2012 sous le numéro 1108. Cette annonce a été rectifiée dans le Journal Officiel du 29/09/2012, sous le numéro 1364.

Houmbaba est composée de membres d'honneurs, de membres actifs et de membres bienfaiteurs. Elle est dirigée par un Conseil d'administration, dont le nombre de membres est aujourd'hui fixé à 6, et possède un Comité d'expertise.

Télécharger ici les statuts de l'association.

Conseil d'administration

Président : Antoine Nochy, philosophe et zootechnicien. Il étudie les loups sauvages dans leur milieu naturel depuis plus de quinze ans, en Europe et aux États Unis. Fondateur de l'association, il est membre de son Comité d'expertise.

Trésorier : Vincent Lefèbvre, preneur de son. Ses expériences de terrain sur des films documentaires et des longs métrages (notamment « Himalaya, l'enfance d'un chef ») ont été les éléments déclencheurs de sa prise de conscience écologique. Il s'est engagé dans le développement de l'association en tant que chef de projet associé sur la production des supports audiovisuels de communication et d'information.

Secrétaire : Amaury Gransart, concepteur écran & webdesigner. Après 15 années d'expérience professionnelle en tant que travailleur indépendant au service des entreprises (PME, PMI, institutions, startups, agences, fondations), comme intervenant du monde de l'Internet, de solution multimédia & d'outil de communication, il a rejoint l'association Houmbaba en tant que responsable du montage de projets et de l'implantation de nouveaux outils de communication & multimédia.

Secrétaire adjointe : Louise Deschamps, journaliste web. Chef de projet associée sur la production des supports multimédias de communication et d'information, elle assure aussi la coordination au sein de l'association.

Membre actif : Anne-Marie Gosse, responsable associative, spécialisée dans les droits de l'homme et le sanitaire et social. Outre son engagement professionnel dans le secteur associatif, elle a toujours participé à la vie citoyenne de la cité comme bénévole dans diverses organisations (Sidaction, Oxfam France, Centre de Recherche sur la Paix). Elle a rejoint l'association Houmbaba en tant que coresponsable du montage de projets.

Membre actif : Jean-Jacques Blanchon, spécialiste de la biodiversité à la Fondation Nicolas Hulot et responsable de la réserve biologique des Monts d'Azur. Il a rejoint Houmbaba en tant que chef de projet associé.

Membre actif : Olivier Thaler, directeur de la Faculté des sciences et codirecteur du département d'ingénierie en écologie et gestion de la biodiversité à l'Université Montpellier 2. Il a intégré l'association à titre personnel en tant que chef de projet associé, et siège par ailleurs au Comité d'expertise en tant que Codirecteur du département IEGB de l'Université Montpellier 2.

Le programme actions-recherches

Plan National Loup

Le loup, espèce protégée par les lois européennes et française, fait l'objet d'un comptage, sa population est ainsi estimée en France à environ 250 individus, mais ce chiffre reste non exhaustif. L'Etat français a instauré en 2004 un Plan national loup (PNL) renouvelé tous les quatre ans. Son objectif est de mettre en cohérence l'exploitation agricole et la politique de protection de la nature. Mais aussi de renforcer la coopération scientifique avec les éleveurs, les chasseurs et les sylviculteurs. Le PNL doit être renouvelé au début de l'année 2013.

Programme actions-recherches

Antoine Nochy, au sein de l'association Houmbaba et en étroite collaboration le département d'**Ecologie et Biodiversité (IEGB)** de l'Université Montpellier 2, met en place avec les services techniques et scientifiques de l'Etat (**ONCFS**) un programme de recherches appliquées sur les systèmes de détection et de capture du loup en vue d'étudier le rapport entre le loup et la végétation (résilience climatique) et d'aider à atténuer les effets néfastes de la présence du loup pour l'industrie de l'élevage (réflexion sur les systèmes techniques, anthropologiques, sociaux, économiques).

Le territoire d'actions est la région des Cévennes qui s'étend du Nord-Est du mont Aigoual au Nord du mont Lozère, à cheval sur les départements du Gard, de la Lozère et de l'Ardèche et les régions Languedoc-Roussillon et Rhône-Alpes.

Source : <http://www.houmbaba.com/?s=plan+loup>